



UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL
UNIDAD 144
LICENCIATURA EN INTERVENCIÓN EDUCATIVA

VALORES Y CULTURA FAMILIAR

CINTHIA CARELI ALCARAZ URZÚA

ASESORA DE DOCUMENTO RECEPCIONAL:
BERTHA ANGELITA MAGAÑA BARRAGÁN

CD. GUZMÁN, MPIO. DE ZAPOTLÁN EL GRANDE, JAL. MAYO DE 2019



UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL
UNIDAD 144
LICENCIATURA EN INTERVENCIÓN EDUCATIVA

VALORES Y CULTURA FAMILIAR

TESINA ENSAYO QUE PRESENTA:
CINTHIA CARELI ALCARAZ URZÚA
PARA OBTENER EL TÍTULO DE LA LICENCIATURA EN
INTERVENCIÓN EDUCATIVA.

ASESORA DE DOCUMENTO RECEPCIONAL:
BERTHA ANGELITA MAGAÑA BARRAGÁN

CD. GUZMÁN, MPIO. DE ZAPOTLÁN EL GRANDE, JAL. MAYO DE 2019

Dedicatoria

A Dios

Primeramente darle las gracias a Dios por darme la oportunidad de vivir y por estar conmigo en cada paso que doy, por fortalecer mi corazón e iluminar mi mente y por haber puesto en mi camino a aquellas personas que han sido mi soporte y compañía durante todo el periodo de estudio.

A mis padres

A mis padres Gerardo Alcaraz y María de Jesús, por ser el pilar fundamental en todo lo que soy, en toda mi educación, tanto académica, como de la vida, por ser mi principal motor en la vida, por su paciencia cuando me porté mal, por sus consejos y por su apoyo cuando más lo necesité, les agradezco y los amo porque son los mejores padres que Dios me pudo haber mandado.

Hermanos

A mis hermanos Gerardo Alcaraz y Giovanni Alejandro por estar siempre a mi lado cuando más los necesitaba, por todas las palabras de ánimo que me ayudaron a seguir adelante a no vencerme fácilmente y sobre todo por la paciencia que tuvieron. Gracias por todo.

Amigos

Les agradezco por sus excelentes ayudas y aportes que me hicieron a mi documento de tesis, por el apoyo mutuo que tuvimos a lo largo de la carrera y nunca dejarnos vencer a pesar de los malos ratos que pasábamos.

ÍNDICE

INTRODUCCIÓN.....	1
1. VALORES Y CULTURA FAMILIAR	3
2.1 La cultura en la familia.....	4
2.2 Las costumbres y tradiciones dentro de la familia	6
2.3 La familia y los niños	10
2.4 Tipos de Familia	13
2.5 Los valores en los niños.....	14
2.6 Formación de valores en la escuela	18
2.7 Los valores en la formación de la identidad.....	23
CONCLUSIÓN	27
REFERENCIAS.....	31

INTRODUCCIÓN

En el presente documento el tema que se desarrolló es sobre la cultura familiar y los factores que influyen en ella, por ejemplo la conducta, la sociedad y la misma familia. También se tomarán en cuenta aspectos importantes relacionados a la formación de la comunidad, la importancia de difundir los valores a los niños y los tipos de familia entre otros.

El tema que se presenta a continuación permite llegar a plantear que la madre y el padre son la mayor influencia en el desarrollo de los niños, siendo estos también influenciados de manera importante por otros miembros del grupo. Considero muy importante el texto y creo que no lo debemos olvidar, por lo tanto, Es necesario brindar información adecuada y sobre todo que esté actualizada, para que las personas se interesen en leer y de esta forma vean la importancia que tiene el núcleo familiar.

Este tema es de gran importancia, por lo tanto, con la experiencia que tengo con base a este, sé que lo puedo llegar a desarrollar, además en la realización de las prácticas, la optativa de educación y valores y en las materias de educación inicial se a trabajado con los temas de la familia y la personalidad del niño que influye en la conducta y los valores.

El impacto que tiene este tema es muy elevado ya que los valores vienen de generación en generación y más que nada los niños deben de ser educados en valores para que sean personas con buenos principios y el primer círculo social es la familia, por lo tanto, es la responsable de inculcárselos y ya en la escuela reforzarlos., además que los valores siempre van a existir y van a ser de suma importancia.

Elegí elaborar un ensayo porque llamó mi atención, a pesar de que no he realizado ensayos muy extensos creo que estoy preparada para poder realizar uno, además de que todo esto puede llegar a ser un propósito para mí, porque es algo que quiero plasmar De igual manera me ayudará para mi transcurso escolar y también para mi vida porque voy aprender a crear un trabajo de calidad y así mismo de darme cuenta que todo lo que me proponga lo puedo lograr.

A pesar de que no he efectuado este tipo de documento no me voy a limitar a no realizarlo al contrario tengo todas las ganas y las habilidades para hacerlo. Al principio dudé un poco en elegir una de las modalidades por el cual me voy a titular se me hizo un poco complicado al no saber qué seleccionar. Para ejecutar este ensayo se consultaron algunas fuentes para su fundamentación.

Tenía cierta desconfianza por todos los comentarios que hacían mis compañeros y otra que no me había informado por cada una de ellas, después me informé y analicé cada una, al principio opté por informe de prácticas y eso era lo que tenía en mente y con el cual iba a estar trabajando, pero también llamó mi atención el ensayo. Decidí buscar información sobre el tema que a mí me gustara y que fuera de gran importancia tanto para mí como para la sociedad, además la confianza que la maestra nos dio fue que podríamos cambiar de tema y modalidad las veces que fueran necesarias pero siempre y cuando entregáramos un trabajo de calidad y así fue el proceso para poder decidir la modalidad.

Uno de los propósitos de este ensayo es que las personas estén informadas de un tema que es de suma importancia y que se den cuenta de lo que está pasando con los niños tanto como en las familias sobre los valores que las actitudes de ellos están cambiando día con día y todo esto por la falta de atención por parte de los padres. Como de igual manera explorar más sobre estos temas y que aprendamos a poder desarrollar en nuestra vida cotidiana.

Que todos tengan en cuenta estos contenidos que no solo son para que estén ahí guardados en la biblioteca sino que se nutran de información que poco a poco eh recabado para mostrar a las generaciones que vienen todo lo que se ha perdido como valores, cultura y tradiciones, y que de verdad valoren la investigación que se les está proporcionando.

1. VALORES Y CULTURA FAMILIAR

Al enfrentarse a la difícil labor de educar a los niños aparecen dudas y temores en los padres de familia al igual que los maestros, porque no saben por dónde empezar a educarlos y los padres quieren lo mejor para sus hijos que no les haga falta nada, es necesario conocer valores imprescindibles para que los pequeños puedan tener una infancia feliz y adquieran virtudes muy valiosas para la vida adulta.

Los valores se expresan en conductas y actitudes con las cuales nos comportamos y que están de acuerdo con aquello que consideramos correcto. Todos los padres desean que los hijos se comporten de una forma educada, pero sin que a los hijos los estén limitando hacer las cosas, pero tampoco en que los padres se vuelvan exigentes porque eso a la vez afecta al niño a que no tenga un buen desarrollo.

Hay algunos valores que son fundamentales y que todas las personas tendríamos que asumir para poder convivir unos con otros y que son muy importantes tener presentes y cumplir pero de una manera adecuada sin perjudicar a nadie, porque a veces creemos que estamos actuando de manera correcta cuando en realidad no es así.

Algunas de las familias que están en la política o que son empresarias deben tener presentes los valores y ponerlos en práctica a veces nos hacen creer que son unas familias perfectas y que todo marcha bien. Pero todos estos aspectos influyen en la familia primeramente en su comportamiento que en algunas de las personas es falso.

En el caso de estas familias, la cultura puede estar fuertemente marcada por la personalidad de cada uno de los integrantes de la familia aunque esto puede cambiar debido a las generaciones que van surgiendo día con día porque una cosa es lo que digan los padres y otra es que los hijos se adapten a ella o la cambien es de acuerdo a lo que a cada uno le convenga.

2.1 La cultura en la familia

Es el conjunto de expresiones y formas que tiene una sociedad determinada, Cuando hablamos de esto hacemos referencia a las costumbres, tradiciones, creencias, reglas, normas, vestimenta y religión. También se refiere a la forma de criar y educar a los hijos. Desde pequeños a los niños se les va involucrando al círculo social y a través de esto ellos observan cómo las cosas son diferentes y ven lo que es la realidad.

Sin cultura no seríamos humanos prácticamente no tendríamos nada. En este caso es importante la humanidad como lo señala Giddens. (1997). ``Ninguna cultura podría existir sin sociedad pero, del mismo modo, no puede haber una sociedad carente de cultura`` (p.44). Retomando el comentario no tendríamos una lengua con la cual podernos expresar hacia las demás personas por eso necesitamos de todos.

En el preescolar vas a ver diferentes culturas porque no a todos los niños los educan de la misma manera y los papás no piensan igual. Cada uno enseña a sus hijos a como a ellos los enseñaron o de la forma que ellos creen que están bien, de igual manera adoptan otras pero como los niños aún están pequeños no entienden mucho sobre esto pero poco a poco como se les va ir enseñando lo irán entendiendo.

Algunas de las veces los niños toman diferentes conductas o hacen algo enfrente de otros padres de familia y tal vez como ellos tienen diferentes culturas pues no les va a parecer lo que los niños hicieron, en cambio sus progenitores no lo ven de una mala manera pero es por lo mismo, porque los papás tienen diferente cultura y están educados de diferentes maneras, hay casos que la maestra les puede enseñar a los pequeños algún tema que para ella está bien o que a veces es necesario que los niños estén informados para que cuando se enfrenten a la vida real, ya tengan una idea de lo que es y así se puedan defender pero a algunos papás no les parece que la maestra les haya enseñado esos temas o que les haya hablado de eso y más por la edad de los niños y esto se debe por la diferente forma de educar a los infantes , pero para otros padres de familia que está muy bien porque así los niños desde temprana edad

van aprendiendo cosas que les van a servir de grandes o que tarde o temprano las van a necesitar.

La cultura de algunas de mis compañeras del salón es diferentes a la mía porque cuando se va a misa con nuestra familia a alguna de ellas sus papás les piden que no vayan de falda o que no lleven algún escote por respeto a Dios, en cambio en mi familia no hay ningún inconveniente en la forma que vayamos vestidos pero siempre y cuando mantengamos el respeto a Dios, En otras, la costumbre es ir cada domingo a misa y eso lo inculcan los padres a los niños desde que están pequeños para que se vayan acostumbrando y así les pueda llegar a gustar, de igual manera, para que esto se vuelva un hábito. En otras, sólo cuando de verdad tienen ganas de asistir y cuando lo hacen de corazón o también cuando se le hace misa a algún familiar, pero todo esto depende de la cultura que te van inculcando tus padres y ya cuando creces va dependiendo de ti.

Pero cuando uno quiere formar una familia todo esto va a cambiar porque la pareja va a tener otra cultura y van a estar educados de distinta forma y la otra persona va a tener diferente su cultura pero por eso cuando se juntan dos personas ahí es donde cambia porque, ya tendrán que optar por tener sólo una cultura o a veces toman la que más les conviene a los dos y así es cuando ya tiene hijos cada uno de ellos va a querer inculcarles su cultura pero como pareja deben de tener comunicación y ponerse de acuerdo en la forma que van estar educando a sus hijos, porque muchas de las veces por no hablarlo se crea un conflicto por no tener comunicación y se llegan a problemas graves por eso es necesario que por cualquier cosa que no les parezca a algunos de los dos hablarlo inmediatamente y que los dos estén de acuerdo en la forma que educaran a sus hijos.

El contexto de donde proviene el infante influirá en sus relaciones intrapersonales conforme se va desarrollando como lo indica Tylor (1975) "cultura es aquel todo complejo que incluye el conocimiento, las creencias. El arte, la moral, el derecho, las costumbres y cualquiera otros hábitos y capacidades adquiridos por el hombre en cuanto miembro de la sociedad" (p.29). Teniendo en cuenta estos puntos, como

sociedad debemos respetar cada uno de ellos en las personas con las que nos relacionamos.

Porque todos tenemos gustos y creencias diferentes que debemos de considerar cada una sin estarnos burlando de las cosas que a otros les gustan o de lo que hacen sino de lo contrario observar y aprender nuevas cosas que eso nos puede ayudar a crecer como seres humanos claro que si no te gusta pues solo divisar y guardar silencio que eso no nos afecta en nada.

Cada país o ciudad tiene diferentes muestras actitudinales es por ello que no vas a encontrar una igual como lo muestra Giddens (1997). ``Toda cultura tiene sus propias pautas de comportamiento, que resultan extrañas para aquellos que proceden de otro ámbito cultural`` (p. 50). En este caso a las demás personas les parece raro la forma en la que se relacionan en esa ciudad pero esto se debe al cambio de cultura y que como humanidad debemos acatar.

Es reprobable estar rechazando las culturas de las demás poblaciones porque a nosotros no nos gustaría ser rechazados o que en algún momento se estuvieran burlando de nuestras creencias y es claro que si no queremos que nos estén excluyendo debemos de empezar por nosotros mismos aceptar sus creencias y así tengamos una sana convivencia.

2.2 Las costumbres y tradiciones dentro de la familia

Dentro de las familias las tradiciones que se van transmitiendo de generación en generación son muy importantes, es por ello que se deben transmitir desde que los niños están pequeños para que no se pierdan las tradiciones y así cuando los infantes crezcan puedan poner en práctica todas esas costumbres y tradiciones y que no les de pena aceptar de dónde son o de dónde vienen. Además, mientras estás en una institución donde convives con varias personas nunca vas a encontrar a alguien con los mismo pensamientos o las mismas tradiciones que tienes, por el simple hecho de que están educados de forma diferente o porque la cultura es distinta a la de nosotros

es por ello que nos deben aceptar tal como somos pero para que eso pase primero tenemos que empezar por nosotros mismos aceptándonos; de igual manera, comportarnos como somos en realidad y no andar poniéndonos máscaras que no nos corresponden.

Muy importante es la influencia que tiene la familia sobre esto porque si no se les inculca o no le toman importancia, ya cuando estén grandes los niños va a ser un poco más difícil que le transmitan las tradiciones que tienen cada una de las familias claro no es imposible pero es mejor cuando las crías están más chicos y así van aprendiendo un poco más las cosas. .

La cultura de un niño se puede observar al interactuar con otros, la forma de hablar, expresarse, vestirse reflejará por lo que ve en su entorno o lo que sus padres les han enseñado, incluso el cambio que observas y que se da al tratar con niños de mi ciudad a los niños de mi entidad de prácticas profesionales el cual se encuentra en Ciudad Guzmán, es muy diferente y no por el hecho de que sean hijos de padres diferentes sino por el lugar donde habita cada niño y por la educación que a cada uno de los pequeños se les brinda y sobre todo, por la influencia que tienen los demás familiares y también por las personas que lo rodean que eso cuenta por estar conviviendo mucho con ellos.

Los niños se van creando su personalidad de acuerdo a todos estos rasgos que sin duda son fundamentales para su crecimiento y formación porque no sólo se transmiten tradiciones y cultura sino valores pues si no son mostrados en el hogar, en la sociedad menos porque a las demás personas que no son nada tuyo menos, le va interesar que tú aprendas o que vayas por un buen camino.

Hay algunos casos que personas que no son tu familia si te inducen por buen camino o que les interesa que seas una persona de bien y por eso es que te ayudan o te reprenden cuando ven que estás haciendo algo mal, muchas de las veces la familia no quiere ver que estás bien o que te va de maravilla y todo por envidia.

Esto no es algún requisito pero tú como padre vas queriendo que tu hijo cuando crezca sea una persona de bien es entonces que lo vas a empezar a formar de una manera adecuada pero es ahí cuando tal vez te va a costar un poco de trabajo por la edad de los niños que ya no son tan flexibles y más porque como cuando estaba pequeño todo se les hacía chiste y ahora que el niño está grande va a querer seguir así pero es ahí cuando los papás se enojan porque los niños ya no entienden. Sí pueden llegar a cambiar la conducta de sus hijos pero va a estar un poco más difícil y el niño puede llegar a confundirse y no saber si está bien o no porque antes cuando lo hacía a sus padres mejor les daba risa y por qué ahorita que lo vuelve a hacer ahora sí lo reprenden por eso es mejor corregirlos desde el primer momento que llegan a hacer las cosas mal.

Dentro del lugar de residencia Tuxpan, Jalisco se cuenta con una gran riqueza cultural. En cada fiesta que se celebra se tiene la presencia de personas mayores y niños de aproximadamente 3 años de edad, danzando, que son tradiciones que se están transmitiendo y que la misma familia no fomenta esta cultura, lamentablemente existen casos en que por más que los niños tengan ganas de participar, su entorno familiar no comparte estas tradiciones y evita que el menor las adquiera o existen otras cuestiones como falta de recursos económicos que las familias no tienen para poder comprarles a los niños el traje y mejor deciden que no participen o la misma familia les empieza a hablar mal de la cultura para que así al niño se le vaya la idea de querer participar.

En algunos otros casos las familias no tienen los recursos económicos suficientes pero aun así, hacen lo posible por adquirir los trajes ya sea de manera comprada o ellas mismas lo realizan y esto lo hacen para que sus hijos participen y así se vayan dando cuenta de toda la riqueza cultural que tiene Tuxpan Jalisco a veces son tantas las ganas de los niños en querer participar que no les importa si traen traje o no, o de igual manera si traen sonaja, incluso utilizan algún palo u otro tipo de herramientas para usarlo como sonaja y a los adultos es algo que nos gusta ver el hecho de que los niños, aun siendo tan pequeños, cómo es posible que les llame la atención participar en las tradiciones que se practican, esta es una manera de que a los niños no se les olvide la cultura, conforme van creciendo, participan y ejercen todas las tradiciones que tienen, a veces de una manera que no se esperaba.

Las costumbres definen el carácter de un grupo por ejemplo, el modo de saludar, la manera de vestir y las normas sociales, tales varían de acuerdo a la región que se encuentren o incluso de una época a otra y pueden ser cambiadas por la sociedad aunque algunas personas quieran que se quede todo como está no va a ser posible porque no todos piensan igual además esto es algo que se va a ir dando de acuerdo al tiempo y a los individuos y sabemos que nada es para siempre tiene que estar en continuidad y no solo depende de un sólo sujeto como, ya lo había mencionado sino de todas las demás personas que se encuentran a tus alrededores.

Un factor que afecta que las tradiciones se vayan perdiendo es la sociedad, las nuevas generaciones muchas de las veces cambian algunos aspectos de todas estas costumbres y así sucesivamente van haciendo pequeñas modificaciones que a lo largo del tiempo se va perdiendo y ya no se hacen como originalmente se solía realizar. Todo esto lleva a un cambio porque algunas de las personas ya no lo hacen de corazón sino lo ven como un compromiso.

Algunos de los jóvenes utilizan este tipo de celebraciones para sólo divertirse y nada más por estar en el vicio y estar jugando sin tomar en cuenta lo que en realidad se está festejando y sólo están ahí por andar ahí haciendo alboroto, incluso algunos de los jóvenes del mismo círculo social si les gusta pero por quedar bien con los amigos se dejan llevar por lo que hacen ellos.

Un ejemplo muy claro es cuando se van adoptando costumbres de otros países y sin llegar muy lejos, un ejemplo son las grandes ciudades, en México nuestro país se celebraba mucho lo que era el día de muertos y esto se hacía en grande, pero conforme la sociedad va cambiando y creciendo fue tomando las tradiciones de Estados Unidos de Norteamérica, una de ellas es el festejo de Halloween, que ahora México la adoptó, antes se veía muy poco este festejo, pero ahora en la actualidad he observado que se celebra más esta fecha y hasta los niños pequeños están ansiosos porque llegue esa fecha, pero en cambio, dejan atrás otras, más importantes de nuestra cultura. A algunas escuelas han fomentado estas tradiciones de origen

extranjero sin tomar en cuenta que esta celebración se festeja de forma diferente en México, incluso hacen un festejo o hacen decoraciones de acuerdo a la fecha y empiezan a darles información a los niños sobre esas celebraciones de origen extranjero.

También esto depende mucho de la familia, porque si los padres están de acuerdo en que sus hijos adquieran estas costumbres, después los padres no tienen por qué reprender a sus hijos de que no está bien, porque al principio estaban de acuerdo; es por ello desde el momento que tú estás viendo las cosas y si están mal debes de actuar y no dejarlas pasar porque luego vienen las consecuencias que probablemente sea difícil cambiar.

2.3 La familia y los niños

Es el núcleo primario, está constituido por la gran mayoría de nosotros, es el contexto en el que iniciamos nuestro desarrollo cognitivo, social y afectivo en ella establecemos nuestras primeras relaciones de esta forma se puede dar un autoconocimiento y así conocer a las personas que nos rodean.

La familia es el elemento fundamental de toda la sociedad, es auténtica no hay nada que la pueda remplazar, es por ello que se establecen las relaciones familiares, por lo tanto se engloba el afecto y sobre todo el vínculo que se crea en ellos. Por lo mismo, es un lugar insustituible que es necesario para poder formar al hombre, tanto como las mujeres, en este mismo espacio es donde los miembros aprenden, se educan y se desarrollan.

Continuará siendo un factor principal para el ser humano, la mayoría de las personas viven en familia y la relación que llevan es buena y todo esto lleva a un apoyo mutuo, el amor que se tiene entre los integrantes, sobre cualquier cosa la confianza que se brinden, siempre es muy importante para que todos los integrantes lleven una buena comunicación, y que los pequeños sientan el amor y la confianza que sus padres les

dan y de esta forma puedan mostrar una conducta adecuada ante las demás personas, en otros casos cuando los padres les dan todas las cosas materiales estos crecen sin saber que es el cariño por eso es que muchas veces toman caminos que no les convienen y se van por el lado fácil y es cuando no le toman importancia a la escuela o simplemente los papás no se hacen responsables de ellos o meramente no se preocupan por el bienestar o que crezcan con buenos valores en varios casos los padres contratan a una persona que se haga responsable de los niños, ya que por el trabajo ellos no pueden hacerse cargo además que algunas familias no están toda la semana sino que hasta el fin de semana llegan pero no con la disponibilidad de ayudarles a los hijos con sus tareas o con sus problemas, es por eso que los niños ya cuando los quieren regañar ya no les hacen caso y empiezan los reclamos de solo vienes aquí para regañarme y ellos sienten más cariño y confianza con la muchacha que está a cargo de ellos.

Cuando se sufre de alegrías o tristezas no sólo afectan a un miembro sino que repercuten en todos los familiares, ya sea, de manera que lo estén disfrutando o sufriendo todo esto debido al gran afecto que se tiene y a su interrelación, y por lo regular todo esto le aflige más a la madre porque como los hijos conviven más con ella, le tienen más confianza, es la que está más pendiente y sin duda alguna la que se preocupa más y por menor que sea el problema le va a llegar a afectar a la madre, en diferentes casos hay hijos que le tienen más confianza al padre pero todo esto va a depender de la comunicación que se tienen entre sí.

La familia es sumamente importante en el desarrollo de los niños pues es el agente socializador que más va a influir en su crecimiento. Los niños necesitan de los adultos durante un largo periodo de tiempo, incluso cuando crecen se necesita la ayuda de los adultos para poder realizar ciertas cosas que no podemos realizar nosotros solos.

Las familias deben de ayudarles a los hijos a que aprendan a ser respetuosos con los demás, y no sólo ese valor sino todos los demás valores fundamentales que también

son importantes y todo esto para prepararlos para la vida y que sean unas personas de bien para toda la sociedad.

Entendemos que las familias son elementales para que los niños y niñas reciban una educación afectuosa y así puedan desarrollar habilidades que se necesitan para ser parte de la sociedad. A veces pensamos que el desarrollo de este afecto no se basa en la genética, sino en relaciones significativas que están a su alrededor y es por eso que no siempre la familia va a ser la que engendra esto va más allá, así que el padre es responsable de las relaciones que tienen los niños porque como están pequeños, se van a relacionar con cualquier persona y no saben si es buena o mala pero ahí es cuando entran los padres y son los que deciden quiénes forman parte de ellos, sin embargo, cuando los pequeños crecen ya los padres no son los que deciden sino los hijos pero mientras tanto el papá siempre va a querer lo mejor para ellos.

Una familia es mucho más que resolver las necesidades básicas de los niños que son la alimentación y la vestimenta, pues esta influye en el desarrollo tanto social, emocional y afectivo de todos los seres humanos. Ahí es cuando adquirimos las habilidades necesarias para poder afrontar la vida cuando estén adultos y poder desarrollar todo nuestro potencial.

Las familias nos conducen en formas de pensar, comportarnos, de ver al mundo y sobre de todo de poder valorar la vida de uno mismo y la de otros y ver que en realidad nada es fácil y de igual forma apreciar lo que tenemos a nuestro alrededor porque muchas de las veces somos muy materialistas que sólo vemos lo que nos conviene y no nos damos cuenta si estamos dañando a otras personas. Es importante que valoremos las cosas que no cualquiera puede hacer por nosotros o incluso que tratan de hacer todo eso se debe de agradecer no importa si no lo hizo de la manera que tu querías.

En la función educativa también entra la familia porque es la que realiza su papel importante en la etapa en la que el niño y la niña se van preparando para la escuela pero también viene la separación progresiva de sus descendientes y ahí es cuando los

niños van permaneciendo varias horas en el preescolar y ya pasan menos tiempo con la familia pero en esta ocasión las profesoras deben conocer la importancia que tienen todas estas funciones por parte del desarrollo tanto del niño como de la niña, de igual forma ellos empiezan a tomar cariño a sus educadoras muchas de las veces los pequeños sienten más confianza con su maestra que con sus propios padres y eso se debe de aprovechar para preguntarles cómo se sienten o si sus padres los tratan bien.

2.4 Tipos de Familia

La familia puede llegar a influir de manera positiva o negativa porque a veces cuenta mucho el tipo de familia con el cual te encuentres viviendo y el ambiente que se vive dentro de ella, por ejemplo cuando hablamos de familia nuclear todos pensamos o nos imaginamos que viven felices, sin problemas y que se la llevan muy bien pero en realidad no sabemos la historia de las demás personas, en algunos casos solo están viviendo por compromiso o porque los niños todavía están pequeños y sólo esperan a que crezcan para que cada uno restablezca una relación, para que los niños no se queden sin un padre, además como están chicos no entenderían la separación, en cambio, cuando ya están grandes ahora si llega el momento, mientras que los padres a escondidas de los hijos se estén peleando y enfrente de ellos fingir que todo marcha bien, pero ya no disfrutan la felicidad tanto uno como del otro y la comunicación va de mal en peor.

Pero hay familias que sí tienen una buena relación a ratos y después tienen discusiones, pero es como toda relación y gracias a eso es lo que los hace ser más fuertes, en cambio niños que viven con familia homoparental puede influir de manera negativa por el hecho de lo que los demás amigos le hagan burla al niño por el sexo de sus papás y el chiquillo se va a empezar a sentir mal y algunos pequeños suelen guardarse las burlas o agresiones que sus compañeros les hacen o que sea todo lo contrario lo eduquen de una buena manera y tenga más presentes los valores y el niño va a crecer siendo una persona con principios, y cuando el crío crezca se los va a agradecer, suele llegarse a cometer errores pero eso le sucede a cualquiera y todo

esto pasa en el transcurso de educar a los hijos porque no hay padres perfectos y menos un manual donde te diga cómo ser los mejores papás, pero siempre se va a tratar de dar lo mejor o todo lo que esté a su alcance.

En la actualidad existen diferentes tipos de familias: monoparental, extendida, nuclear, homoparental y compuesta.

- La familia nuclear es la que la mayoría tiene, está conformada por una mamá un papá y los hijos.
- La familia extendida es la que está conformada cuando en la misma casa viven tíos; abuelos.
- La familia monoparental es cuando algunos de los padres se separan o por alguna circunstancia ya no están juntos y quien se hace cargo de los hijos es la madre o el padre, por lo regular siempre se quedan con la madre pero existen casos donde los niños se quedan a cargo del padre. En esta familia la carga puede llegar a ser muy pesada ya que solo un padre de familia los cuida pero sin embargo salen adelante y tratan de darle todo lo que esté a su alcance.
- La familia compuesta es cuando se forma una segunda familia que consiste en dos familias separadas, que es un nuevo marido, mujer y los hijos de matrimonios anteriores.
- La familia homoparental es cuando una pareja de dos hombres o de dos mujeres adoptan a un hijo.

2.5 Los valores en los niños

Los valores son aquellos principios que permiten al ser humano mediante su comportamiento formarse para ser mejores personas, son todas esas cualidades que el individuo trae y que ayudan al mismo a sobrellevar de una forma adecuada, y estos apoyan a encaminar la vida del ser humano. Sin embargo, todos tenemos nuestro concepto de valor, debido a las experiencias que vamos adquiriendo a lo largo de nuestra vida.

Los valores deben de ser inculcados desde casa pero en varias ocasiones los padres creen que es un deber de la escuela educar en valores, pero la mayor responsabilidad la tienen los padres de familia porque desde que los niños están pequeños se les debe de ir enseñando para que ellos empiecen a formarse, desarrollarse adecuadamente y a convertirse en personas empáticas y sobre todo que tengan principios, además de que cuando están pequeños los niños es más fácil que lo aprendan.

La educación no es la excepción puesto que requiere estrictamente de la interacción entre personas, principalmente entre el educador y el educando aunque siempre de manera directa o indirecta y todo nuestro entorno están presentes y se ven expresados los valores en cualquier relación en algunas personas se ven reflejados más los valores que en otros.

En la escuela los niños deben de poner en prácticas los valores que traen desde casa y así mismo reafirmarlos para que les quede más claro porque todo lo reflejan en la forma de comportarse ahí se ve si en verdad los pequeños son educados con valores, algunos padres no les toman importancia porque todo se lo quieren dejar a cargo de la escuela, varios de los infantes en esta edad cuando se les pregunta qué son los valores responden que no saben y que no los ponen en práctica o que sus padres no se los explican.

Educar no significa estar compitiendo con tus demás compañeros sin poder entender nada o no tener algún aprendizaje porque para una buena educación se necesitan de los valores porque solo así se forma a las personas. De esta manera se podrán entender las conductas que los niños tomen, la calificación no define tus conocimientos porque muchas de las veces hay personas que tienen un promedio bien y no saben nada en cambio otros que tienen más baja calificación saben más pero esto no quiere decir que todos los casos son iguales.

Es importante enseñar a los niños los valores porque de esta manera se van formando personas íntegras, los pequeños necesitan principios que les ayuden a analizar e

interpretar la información que reciben desde su exterior pero siempre dejándose guiar por sus valores y no dejarlos a un lado sino al contrario que se vea que son educados con principios.

Las familias cuentan con los valores pero en algunos de los casos no son transmitidos de manera adecuada como lo menciona Dolan (2014). “valores familiares tienen un significado impreciso, que cambia en funcionamiento del tiempo y la cultura nacional, aunque suele asociarse a contextos sociales y religiosos.” (p. 134). Todo va depender de la cultura que se encuentre cada familia y en el contexto que se desarrolla cada persona.

Las actitudes que los niños toman se relacionan o reflejan el ambiente donde crecen y se desenvuelven como lo indica Ortega, & Mínguez (2004). “los valores y antivalores del niño conectan directamente con el medio sociofamiliar.” (p. 40). Es por qué se debe de cuidar las acciones que como adulto hacemos frente a ellos.

Si nosotros como personas no tuviéramos valores no alcanzaríamos el éxito que deseamos y no seríamos personas de bien como lo señala Marizán (2016) “Los Valores Humanos son aquellas virtudes que caracterizan a un verdadero ser humano, y le permiten desarrollarse como un ente social productivo, sano, feliz y que agrega bienestar a la sociedad.” Es por ello que son importantes para que los humanos interactúen de manera armónica y de esta manera puedan aportar buenas cosas a la humanidad como apoyar a los demás en lo que se necesite.

Nos preguntamos por qué es importante y necesario que los padres de familia eduquen a los pequeños a través de los valores, educar a los hijos para que aprendan a dar valor a algunas conductas y comportamientos que ellos suelen realizar cuando están chicos les ayudará a convivir de mejor manera y sobre todo a sentirse bien en cualquier lugar en que se encuentren.

Para que se dé la transmisión de valores es de vital importancia la calidad con la que se están relacionando las demás personas significativas en la vida del infante y

también cuentan los demás familiares como los hermanos y parientes posteriormente los amigos, maestros y gente que los rodea. Es de suma importancia el modelo y ejemplo que estas personas muestran al niño, y no sólo es fácil estarles diciendo a los chiquillos que se comporten o que hagan las cosas bien sino como lo mencionaba debe haber coherencia entre lo que los padres o demás parientes le piden al pequeño que realice pero para esto ellos tuvieron que haber hecho las cosas bien porque no puedes pedir que haga algo bien al infante mientras tu no respetaste ese valor o esa regla.

Es bueno que para que el niño vaya aprendiendo los valores te sientes con ellos y les cuentes un cuento que hable sobre algún valor en especial, que realicen juegos donde todos estén involucrados y así sea más interesante y que no sólo sea un día sino que todo, una semana hablen del mismo valor y al mismo tiempo realizar dinámicas con ese valor en específico y así es como los niños van a ir aprendiendo.

Además es de suma importancia la comunicación de la familia, se le debe dar el espacio necesario al niño para que pueda opinar o cuando están en el comedor todos reunidos y están platicando sobre cómo les fue en su día y el pequeño quiere participar darle la oportunidad de que él pueda comentar cómo le fue en la escuela que sea una comunicación abierta, o cuando de plano el niño no comenta nada es necesario que los padres o hermanos le pregunten si se siente bien, cómo le fue en la escuela o qué fue lo que la maestra los puso a realizar, si le gustó la actividad y es bueno preguntarles para que como padres vayamos creando un lazo de confianza y así él se sienta seguro y se anime a participar más, ya sea en la escuela o en su misma casa, incluso si el infante da una sugerencia aceptarla y darle las gracias por su aportación y no excluirlo de las pláticas familiares porque él también es un miembro más.

Es importante conocer por qué y para qué de la enseñanza de los valores en edades tempranas, el comportamiento humano está manejado por unos principios o valores que son el pilar de la sociedad, todos vemos y vivimos a diario las consecuencias que ha tenido nuestra sociedad por el descuido de la educación en valores.

Educar a los niños en valores les permitirá tomar decisiones más acertadas durante toda su vida y esto a su vez los hará personas más seguras, plenas y felices. La enseñanza de los valores se inicia en el hogar y es comenzada por el ser y hacer de los padres y otros adultos significativos para los niños, más tarde, en la escuela, los valores deberán ser ampliados y fortalecidos.

Al nacer los niños no son buenos ni malos porque todavía no saben nada de la vida pero conforme van creciendo van a ir haciendo travesuras y no se dan cuenta si está bien o no pero cuando los papás los reprenden y lo vuelven hacer ya saben que está mal porque los niños son listos solo que a veces los papás dejan que hagan lo que quieran, pero todo esto se puede cambiar a que aprendan lo que está bien y lo que está mal hacer, decir o actuar con la ayuda de los padres, los educadores y los que conviven con ellos.

Cuando un niño conoce el límite del otro, podrá vivir una vida sana y llevársela bien ya sea en su entorno familiar o escolar, al igual al pequeño que sabe respetar a los demás y convivir de una manera estable, será más fácilmente respetado y no será rechazado por motivo que es peleonero que no sabe respetar a sus compañeros y así será con todo por eso es que son muy importantes los valores.

2.6 Formación de valores en la escuela

Es fundamental que los valores se planteen en la escuela porque es uno de los espacios importantes y valiosos donde el niño va a pasar parte de su tiempo es ahí el trabajo que realizan los maestros para apoyar a los pequeños en la etapa de su formación pero bien los niños ya deben de traer parte de los valores que les enseñan en su casa tal vez de alguna manera no saben mucho pero ahí en la escuela lo aprenderán mejor.

En algunos casos las maestras no les toman interés al tema de los valores pero no saben lo importante que es reforzarlos y sobre todo en esta edad hay algunas otras

maestras que saben lo importante que son y es por ello que siempre los tienen presentes y sobre todo se los enseñan a sus alumnos y es los ponen en práctica junto con sus demás compañeros.

La escuela es uno de los lugares fundamentales aparte de la familia para que el niño empiece la socialización, y por este medio ayuda a desarrollar la afectividad con sus demás compañeros, es cuando el niño empezara a descubrir, sentir y realizar nuevas cosas que antes no conocía y esto ayudara a que el círculo social se amplié más.

Este espacio es ideado como el lugar donde los infantes adquieren los conocimientos, normas y valores, donde aprenden a desarrollar sus capacidades y habilidades que dentro de todo esto ayudan a que el niño se vaya formando en un ambiente favorable de la misma manera se vaya desarrollando poco a poco durante el tiempo que este en la escuela.

Pero la responsabilidad no solo es por parte de la escuela sino que la más importante viene desde la casa porque la familia es la escuela principal donde el niño aprende todo. Los valores son propios de cada una de las personas y esto influye en la formación de cada uno de nosotros pero todo esto no lo van enseñando los padres.

Nosotros como maestros debemos cuidar muy bien las acciones que hacemos frente a los menores siempre tratar de mostrar cosas que sean de buen beneficio para ellos porque formamos un gran ejemplo para ellos y todo esto implica un gran compromiso personal porque depende de los maestros lo que aprenda dentro de la escuela y por desgracia aprenden más rápido lo malo que lo bueno.

La educación de calidad no es posible si no incluye la formación en valores al mismo tiempo que no puede existir la formación en valores si no hay una educación de calidad. El crecimiento humano es integral es decir englobado con las cuatro esferas del desarrollo a modo que deben de ir a la par porque se conectan a todas las etapas.

Es necesario que los maestros sean formados con integridad y buenas prácticas, porque no pueden enseñar cosas que desconocen y sobre todo que pongan un buen ejemplo frente a sus alumnos que es lo más importante. Las instituciones educativas son fuentes para la formación del niño que cuando crezca le permitan poder afrontar las situaciones que se le presenten en la vida.

La educación debe preocuparse no sólo por transmitir conocimientos, sino que es trascendental prepararlos para que puedan asumir un gran reto y poder vivir una vida digna, según las condiciones que cada uno presente. Y no se trata de poner etiquetas a las personas solo por la práctica de valores que son diferentes a las nuestras.

La acción de la educación en valores favorece a que sean mejores los actos que hacen los sujetos, cuando sean adultos ya son modelos para otros niños para un mundo mejor porque todo esto es como un patrón que los niños van viendo o lo van ir siguiendo y como no saben si está bien o mal a ellos les parece que es algo normal.

La escuela y las aulas se convierten en una excelente oportunidad de educar a los pequeños para la paz, enseñar y promover los valores que fortalecen el respeto con sus demás compañeros y sobre todo, a sí mismo, porque para ello primero debes de enseñarles tú como maestro a que sepan respetarse y querer así mismos, de la misma manera apoyar al proceso de socialización que ocurre entre los demás miembros de la misma institución porque se pretende orientar a los niños hacia los valores y actitudes que posibiliten un desarrollo social más equitativo.

El hogar es la primera escuela de todo ser humano donde nos enseñan los valores, las instituciones educativas son donde se refuerzan los valores, en los últimos años he observado que se han dejado a un lado porque se creía que no eran necesarios, sin embargo al ver que se están perdiendo causa conflicto y esto trae como consecuencia a malos comportamientos y hábitos.

No se deben de dejar por un lado es fundamental ponerlos en práctica y más porque los pequeños empiezan a explorar su mundo de ahí surge la socialización y es cuando algunos se vuelven más empáticos con sus alrededores o totalmente lo contrario como están acostumbrados a estar solos cuando es por primera vez algunos de los niños se vuelven un poco agresivos o egoístas.

Todo lo que el niño ha aprendido dentro de la escuela no lo hizo solo sino con la ayuda de las personas que lo rodean como lo son la familia, amigos, maestros, siempre tratando de brindarles la mejor educación pero a veces por tantos cuidados que les hacemos terminamos dañándolos de una manera inconsciente que nosotros a veces no nos percatamos sino cuando no lo dice otra gente.

Las cosas que son enseñadas por este tipo de espacios son para el bien común del niño para que se empiece a integrar a la sociedad, conozca e imagine lo que puede suceder dentro de su entorno y más que nada comprenda la importancia que tienen los valores en su vida porque si no tuvieras alguno de estos no llegarás a un futuro siendo buen ciudadano, los valores son la base para que los niños se desempeñen y sean competitivos socialmente y laboralmente en algún futuro.

Algunas veces creemos que no son necesarios implementar valores en edades más adultas por el simple hecho de que traemos la idea que ya viene con valores o que en realidad los alumnos saben a qué nos referimos cuando hablamos de este tema sin embargo debes siempre hacer un análisis o por medio de las conducta que los alumnos presenten se dará uno cuenta de lo que en realidad está pasando, algunos padres sí ponen atención en la educación de sus hijos y les importa lo que pase con ellos, pero en otros casos los padres dejan toda la responsabilidad a las demás personas que tienen contacto cercano son su hijo.

Actualmente se habla de la necesidad o la ausencia de los valores en los distintos campos de la vida social, pero especialmente en la escuela que es uno de los factores principales para el desarrollo de estos pero como ya venía diciendo esto es a causa

de que los padres no se los enseñan a sus hijos y en algunas escuela no toman mucha importancia.

Si la educación ha de ser humanista es decir, autónoma y promotora de la perfección de los seres humanos entonces es necesario ayudar a promover los valores que desarrollan todos los seres humanos. Uno de los objetivos de la educación es poder proporcionar a los niños las herramientas básicas, conocimientos, actitudes y la disposición que les ayuden a participar de una manera civilizada en la sociedad.

Hablar de enseñanza- aprendizaje y de los valores deja mucho que decir porque deberían de tenerlos muy presentes en todas las instituciones y no dejarlos a un lado porque en las generaciones puede llegar a afectar tal vez en el momento no se les puede hacer tan importante pero llega un momento en el que reflexionas y es cuando ya vez que si son importantes pero muchas de las veces ya es demasiado tarde.

La familia y la escuela tienen un gran reto dentro de la formación de los hijos porque no solo es consentirlos de manera material sino que hay otros aspectos que son tomados en cuenta como por ejemplo la educación que se les brinda, los valores, normas etc., que tarde o temprano les ayudará a que sean hombres y mujeres de bien para toda la sociedad.

Las influencias con las que entra en contacto el niño son las que lo van a hacer que experimente las nuevas cosas como lo señala Giddens. (1997). ``La socialización es el proceso por el cual la criatura indefensa se ve convirtiendo gradualmente en una persona consciente de sí misma, con conocimientos y diestra en las manifestaciones de la cultura en la que ha nacido`` (p. 52). A su vez perciben nuevos aprendizaje mediante las personas que tiene en su círculo social.

La educación implica siempre un proceso de socialización, este paso es necesario e inevitable en la construcción de la identidad del niño, pero para que la socialización se de en la escuela de una manera efectiva en la formación del pequeño se requiere que

los lazos de interacción dentro y fuera del aula sean de una buena manera para poder crear la socialización.

Es necesario tener muy en claro cuáles son los valores que se pretenden fomentar y poder realizar una socialización consciente en la que dichos valores estén presentes, en este caso la escuela es un buen espacio para crear un ambiente donde los valores sean puestos en práctica como el respeto por sus compañeros y maestros.

La educación en valores no solo es de carácter informativo, sino que se centra fundamentalmente en las actitudes, comportamientos del sujeto y sobre todo a proveer, generar climas estables y de buena comunicación y el ayudar entre sí con todos los demás que lo necesitan y que no se limiten a la enseñanza y es con el objetivo de hacer ciudadanos responsables.

Aunque los valores se demuestren de manera innata en la escuela lo más recomendable es que las relaciones que se hacen deben de ser de calidad para que su aprendizaje sea significativo tanto bueno como malo, pero siempre dejando una buena lección a los niños y que de ahí aprendan lo que está bien y lo que está mal.

En cualquiera de los niveles educativos, dentro de un aula o en los diferentes lugares donde se da la educación, el aprendizaje de los valores puede que esté dentro del currículo y si no lo está no importa porque sin embargo los valores siempre se van a presentar en la vida diaria del ser humano y va ser para bien de la humanidad.

2.7 Los valores en la formación de la identidad

Los valores son parte fundamental de la identidad que el infante va desarrollando con el paso de los años, si se forjan de manera correcta dentro de su familia la cual es la principal escuela el chaval crecerá siendo honesto, responsable y respetuoso en cualquiera de los ámbitos que se desarrolle, la identidad también se va creando conforme a lo que el niño ve en su hogar, por eso es muy importante cuidar todos los

aspectos que puedan ser perjudiciales para su formación, por ejemplo si el chamaco observa violencia puede que en la sociedad se puede presentar con actitudes agresivas o de igual manera en su casa o cuando vaya a casa de algún familiar empieza hacer violento con sus familiares.

Sin embargo la identidad la va creando el niño con sus experiencias, dependerá de él si toma en cuenta todos los valores que se le sean inculcados o los echa por la borda, es importante también que se cree una verdadera identidad no solo tener una para poder sentirse aceptado en algún grupo que en la actualidad es muy común, toman identidades que no son las suyas o que no les pertenecen por el simple hecho de no ser rechazados, es ahí en donde se podrá observar cuál es la verdadera identidad del niño.

Incluso hay personas ya mayores que aún no saben cuál es su identidad y andan en busca de una y por lo mismo imitan a otras personas o hacen cosas que a la otra persona le gusta o que simplemente se las piden el mismo miembro del grupo y sólo por el hecho de encajar en la agrupación, este comportamiento si se puede cambiar pero siempre y cuando la persona quiera y esté segura que quiere un cambio para bien y es con ayuda de algún especialista porque si no pone parte de él no se va a poder ayudar.

Todos tenemos una identidad la cual es la que nos hace diferentes de los demás y los rasgos son los que nos distinguen a nosotros.

La identidad nos hace un ser único e irreplicable dentro de la sociedad y contamos con características individuales para adaptarte a un grupo social en donde te identifiques y te acepten tal como eres.

Ruich. (2013) el concepto de identidad abarca dos vertientes, una relación consigo mismo y la otra en relación a los demás. Nuestra identidad es la compleja imagen que tenemos de nosotros mismos que nos permite decir ¡este

soy yo! La segunda abarca las características del individuo que hacen que los demás lo diferencien en el grupo social y lo reconozcan como el mismo. (p. 5).

La identidad está conformada por rasgos heredados y de la experiencia que vas agarrando en el contexto que te desenvuelves, la sociedad influye en estos cambios por querer ser parte de algún grupo.

En ocasiones las personas están en confusión por no tener bien definida su identidad lo cual hace que imiten o agarren las conductas que estén de moda o pertenezcan a un grupo social y esto con el objetivo de ser aceptada sin importar que les pongan hacer si esté bien o esté mal o incluso que ellos mismo puedan correr algún riesgo.

Dentro de la adolescencia es donde los cambios de identidad son más frecuentes por observar una diversidad de conductas en la sociedad y les pueden llamar la atención varias y van descubriendo cada una de ellas hasta que encuentran con la que se identifica y se sienten más cómodos pero en algunos casos cuando ya se enfadan vuelven a cambiar y así están constantes cambios.

La identidad nos permite ser distintos a los demás, la importancia que tenemos cada uno de nosotros en el mundo es incomparable, teniendo variadas influencias en nuestra vida cotidiana que consisten en experiencias que tenemos. Si tienes claro quién eres la sociedad tendrá la misma perspectiva de ti porque es importante que tengas bien definido quién eres para que la sociedad también lo puede ver de la misma manera.

La familia entra también en lo que es la identidad pues es la que ayuda a los niños a aprender quienes son, desarrollar su personalidad y brinda apoyo emocional. Educar en valores es acompañar a los hijos en el proceso de respuesta personal y libre sobre su propia identidad, sobre las metas que buscan para su propia felicidad porque van a ser muy importantes cuando ellos crezcan y tengan un mejor futuro.

Una formación plena que permita establecer la identidad del ser humano en crecimiento no se puede desligar o prescindir de una buena educación en valores y esto es gracias a las familias que enseñan o ayudan a los pequeños durante su etapa de desenvolvimiento y que está ahí cuando más lo necesitan en cambio otros padres lo ven y hacen caso omiso.

Todo se muestra desde el momento en que los niños entran a la escuela, desde el saludo que tiene hacia sus compañeros, su comportamiento dentro de las clases, e incluso el de cumplir con sus obligaciones como por ejemplo cuando la maestra les presta material cada uno tiene sus obligaciones de recoger lo que utilizaron y si acaban antes ayudar al otro compañero.

Los valores que muestran los niños son de las conversaciones que hemos escuchado que dicen que ya no son los de antes o que ya no tienen valores, en lo que a comparación de los valores que busquen el bien común, estos están a favor del interés propio y sin darse cuenta que puede afectar a los demás, ya solo ver por ellos mismo.

La escuela ha contribuido de forma absoluta en el proceso de socialización de las generaciones en los valores comunes compartidos por el grupo social con el fin de tener un orden en la vida social. Cada sociedad en algún momento determinado selecciona del sistema aquellos valores que considera más adecuados para satisfacer las necesidades sociales, siendo la escuela la institución encargada de su transmisión y desarrollo.

CONCLUSIÓN

Con la búsqueda de información para la elaboración de este ensayo, he podido darme cuenta de que una educación en valores es muy importante porque son la base fundamental para que los niños en un futuro sean personas responsables y sobre todo con principios que de alguna manera esto te ayuda a crecer como persona.

Los valores deben de estar presentes en la familia principalmente, la escuela y en la sociedad, algunos son ignorados o simplemente no se aplican de una manera adecuada. Se puede decir que las familias son el motor de la educación es la que motiva al niño y a la niña a formarse un futuro favorable, la enseñanza de los valores comienza por el hogar.

Los padres son los encargados de que los niños y niñas crezcan en un ambiente de amor y comprensión, Porque ellos serán los futuros ciudadanos y qué mejor que con una buena ética. La familia es el fundamento de toda la sociedad construida, indispensable para el logro del bien común además es lo mejor que te puedes encontrar para una buena formación del hombre y la mujer.

Los valores son la esencia en una educación, un niño al que no le fomentan los valores, no aprende y no los aplica y esto se verá reflejado en sus conductas y actitudes que haga, puede convertirse en un niño sin seguridad en sí mismo y sin autoestima es por eso necesario que la familia siempre este pendiente de inculcarle buenos valores al hijo.

La adquisición de valores depende del ambiente en el que este se desenvuelva porque en algunos casos no siempre son tomados de buena manera, Algunos son negativos pero todo esto influye en la persona y en el ambiente que te rodea muchas de las veces es todo lo contrario tú quieres actuar de buena manera pero la sociedad que te rodea no te deja o viceversa tu familia quiere que tengas buen comportamiento pero tú no lo quieres hacer.

Los medios de comunicación también son los influyentes de que los niños aprendan los antivalores de igual forma los van aprendiendo desde casa por todas las acciones que los padres hacen frente a los niños y eso es lo que les va afectando a ellos tal vez al principio no lo ven tan mal pero conforme van creciendo ven que el comportamiento no es el adecuado.

Una de las promesas de las familias es que los niños, adolescentes y jóvenes vivan en calor de un hogar. Para poder lograr un desarrollo integral en los niños, adolescentes y jóvenes es fundamental que crezcan en un ambiente familiar donde el afecto, cariño, amor, cuidado y protección les permitan desarrollarse plenamente hasta poder lograr una vida independiente y autónoma.

El objetivo es que los niños se valoren por sí mismos y que aprendan a respetar a los demás pero primero que nada si ellos buscan respeto deben de empezar actuar de la misma manera porque no puedes exigir nada si tu no lo das y también que se desarrollen como personas con principios y por las necesidades que se observan día con día en el ámbito escolar.

En la actualidad la profesión del maestro se ha convertido en una de las más importantes y todo por la trascendencia que conlleva la formación y preparación de un ser humano tanto en el conocimiento como en la práctica de valores que este tiene, lo cual ayudará a que el alumno se convierta en una persona íntegra para la sociedad en la que se desenvuelve.

El ambiente en que crecen los niños tiene mucho que ver, define los elementos fundamentales para el resto de su vida porque si el niño se desarrolla en un espacio donde hay personas que lo guían por buen camino él va a ser un hombre de bien pero en cambio sí con todas las personas que se relaciona no tienen principios ni valores va a seguir el mismo patrón que ellos, incluso hasta peor, aunque a veces hay casos que por más personas negativas que hay a tu alrededor sales sobresaliendo pero todo

depende de la persona, pero si quieres seguir como ellos no vas a hacer nada y menos vas a salir adelante.

Es preciso recordar que los niños aprenden con ejemplos. Así que el prototipo que den los padres en su forma de relacionarse con los demás, en pedir las cosas, compartir, cooperar, ayudar a los demás, defender, reclamar y aceptar serán los resultados que obtendrán en la conducta de los hijos por eso debemos de cuidar bien todos los actos que hacemos frente a ellos..

Y no solo es cuestión de enseñárselos sino de tenerles paciencia porque los niños necesitan tiempo para poder comprender las cosas pero si los padres no tienen un poco de paciencia los niños no podrán aprender así que la responsabilidad que tienen los padres en la transmisión de valores en los hijos es crucial, porque ellos no pueden aprender a base de regaños que es como todos los padres hacen cuando se les colma la paciencia.

Pensándolo bien hay un aspecto en el que todos los padres coincidimos a pesar de que cada quien tiene su propia forma de actuar, educar y enseñar cada uno lo hace pensando en el bien de su gente sin querer dañar a ninguno, y aunque no hay familia perfecta todos tenemos cometemos errores y sin darnos cuenta creemos que está bien.

A veces los padres si se equivocan en la forma de educar a los hijos o desgraciadamente no salen como estaban planeadas qué a pesar de todos los inconvenientes que se presentan la familia siempre sale adelante y más cuando está unida, y siempre verán la manera de mejorar la situación en la que estén y así ayudará para no volver a cometer los mismos errores, siempre es respetable las críticas que te hacen tus demás parientes y no es para que lo tomes en contra si no que te sirve para que crezcas como persona y así mismo tu familia, además cuando son personas más cercanas y te lo dicen es porque de verdad estás haciendo las cosas mal y sólo quieren que mejores, te lo dicen porque te quieren.

Lo más importante en la educación de un niño, al igual que en la de un adulto, es la adquisición de valores, ya que esto es nuestra carta de presentación al convivir con todos los que nos rodean. De ella depende saber entablar buenas relaciones y ser seres humanos positivos y comprometidos con nuestros iguales.

Si bien, es la familia quien tiene la gran responsabilidad de educar a los hijos en lo que respecta a los valores, también nos compete a nosotros como docentes, diseñando actividades y juegos que fortalezcan este aspecto en los pequeños.

Los valores no se pueden aprender sólo observando y tampoco son como una materia, pues su sentido es más práctico que teórico, además no sólo se abordan en la escuela, sino como ya lo había mencionado desde la familia los van aprendiendo y a lo largo de su vida los alumnos los van fortaleciendo, sin embargo es fundamental que en la escuela se procure fortalecer los valores que nos ayudan a formar ciudadanos que en un futuro busquen el bien común.

Además no sólo en el nivel preescolar se puede llevar a cabo estas actividades sino que en todos los niveles son aplicables, y así puedan enfrentar el mundo real y resolver los conflictos que se le presenten y poder convivir con las demás personas que están a su alrededor de una manera armónica porque es muy importante que es las escuelas practiquen los valores.

Es muy importante tener en cuenta los valores que se quieren fomentar y sobre todo que estén en un ambiente adecuado, y como maestro para que tú puedas conocer a algún alumno primeramente debes de conocerte, de hacerte una autoevaluación de lo que está mal y lo que está bien y de lo que debes cambiar porque no puedes presentarte con el menor con actitudes que no van o que perjudican la formación del niño.

REFERENCIAS

- Dolan, S. L. (2014). *Coaching por valores*. Valores y cultura: familia. España: LID.
- Giddens, A. (1997). *Sociología. Diversidad cultural*. Identidad cultural y etnocentrismo. Madrid: Alianza.
- Marizán, A. J. [Ed. 2]. (2016). *Valores avivando la llama del amor*.
- Ortega, R. P. & Mínguez, V. R. (2004). *Familia y transmisión de valores*. Familia y educación y valores. España. Universidad de salamanca.
- Ruich, R. M., Torras, B. N., Suárez, O. C., Ramos, R. M. J. & Beá, T. E. (2013). *Adopción e identidades*. Barcelona: Octaedro.
- Tylor, E. B. (1975). *La ciencia de la cultura*. El concepto de cultura. Barcelona: Anagrama.